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有时候，教育

是一种心声，收藏

了 各 种 困 惑 与 憧

憬，它从学校、老

师、家长和孩子们

的情绪中流露，它

需要专注的倾听和

艺 术 的 表 达 。 于

是，记者的笔尖，记

录下所有的镜头，

信息像被数字化了

一样，以最快的速

度传递，将最真实

的境况展现。

优 质 教 育 资

源倍增这件事，具

有极高的社会关注

度，一年多来，各大

媒体竞相报道，见

证 资 源 共 享 的 过

程，反应亟须解决

的问题，彰显令人

欣慰的变化。媒

介的平台，是郑州

市教育局实施优

质教育资源倍增

工程最得力的助

手之一。

郑州教育电视台 翟 羽
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2011年5月份，作为一名刚刚接跑教育线的记
者，在熟悉各类教育问题的过程中，遇到的第一个
陌生的概念就是“优质教育资源倍增工程”。“优质
教育资源”的概念很容易解释，但是为什么倍增？
何为倍增？又怎样实现倍增？我不禁在自己脑子
里打起了一串问号。

去年五月中旬，我第一次参加了郑州市各区
优质教育资源倍增工程进展汇报会。会后，担任

“优质教育资源倍增工程”指挥长的郑州市教育
局副局长卢欣华详细为我们解释了教育资源倍
增工程实施的初衷、具体实施方案以及最终想达
到的目的。

2011 年 5 月 25 日，我在同一天接连参加了两
所学校特殊的揭牌仪式，分别是郑州一中教育集
团三十六中校区和郑州市十一中教育集团二十
九中校区的揭牌仪式，郑州一中正式托管三十六

中，十一中正式托管二十九中，这是优质教育资
源倍增工程中典型的“强校托管”形式。揭牌仪
式上，托管方与被托管校区表示都将会逐步在教
学进度、教师队伍管理等方面统一。但是，在当时
的揭牌仪式上，让我印象最为深刻的是一位围观
家长的一句话：“换个牌子，原来一般的学校就成
名校了？大多数人还是会选择老牌的名校吧？”对
此，我并不觉得意外。

于是，我采访了当时的郑州市教育局局长翟幸
福，他用了两个数字“三和六”做出了回应，他说，为
了让倍增工程“增量不降质”，孩子都能在家门口读
上好学校，项目学校之间将实现教学计划、教学管
理、校本教研、教育科研、质量分析、质量考核的“六
统一”和优质教学资源、优质师资队伍、优质教科研
成果的“三共享”的质量管理体系，真正让学校之间
捆绑发展，同步提升。

除了理论上的讲解之外，让我真正感受到优质
教育资源倍增工程实施的效果是在2011年秋季招生
时，与之前的“少人问津”相比，越来越多的学生和家
长开始把目光转向二十九中。当时新招的300名学
生被郑州十一中托管，郑州十一中向郑州二十九中
派出5名骨干教师，全部在郑州二十九中高一年级任
课，而二十九中也选出5名骨干教师到郑州十一中当

“助教”，帮导师搜集资料、到课堂观课、参加教学研
讨、实现教学业务交流。学期末考试郑州二十九中
被托管年级学生的成绩明显优于上届学生。

当前郑州市关于优质教育资源倍增的高中项
目正在紧锣密鼓的进行，整个工程实施的初衷是
让孩子能实现从“有学上”到“上好学”。但是这个
美好的愿景能否实现，我们还不得而知。但是如
果弱校在强校的带动下，教学师资均能登上一个
新台阶，其实倍增的目的已经达到了。

教育倍增 不再有疑问

始于 2011 年的郑州优质教育资源倍增工程，
宛如一瓮精心酿制的好酒，散发出醇美的香气，经
过未来数年的发酵，这香气必将愈发浓郁。它的
受惠者绝非小众群体，而是郑州市乃至我省无数
位学生、家长和老师。

作为曾经的亲历者、见证者和参与者，优质教
育资源倍增工程扩大的消息带给我发自内心的喜
悦。教育主管部门把今年定为倍增工程的推进
年，原计划实施两年的优质教育资源倍增工程，将
延伸到未来5年。5年后，郑州市区优质学位将增
至学位总数的六成，届时，诸如“上学难”、“上好学
校难”以及“大班额”等困扰社会多个方面的问题，
都将得到有效缓解。

一花独放不是春，姹紫嫣红春意浓。实施优
质教育资源倍增工程，为义务教育均衡发展、高中
学校整体提升，提供了实现契机和现实路径。郑
州市区有这样两所邻近的小学，一所是社会公认
的“好学校”，家长们不惜托关系、找门路，也要把

孩子送进去；另外一所是普通学校，教学质量一
般，生源流失比较严重。去年秋季，两所学校开始
以“一校两区”的方式携手合作，统一招生、平行编
班、同步教学、共享资源，有了优质学校品牌、理念
的输入，短短一年里普通学校就发生了质的变化，
校领导更有“底气”了，老师们的劲头更足了，家长
们的正面评价也越来越多了。

优质教育资源的稀缺会带来多重弊端：择校
热度不降；培训班大受欢迎，为了让孩子考进名
校，“校内上课、校外上班”成了普遍现象……家长
花费力气、金钱将孩子送进一所所谓的好学校、好
班级，有时候反而会起到负面效果：孩子产生厌学
情绪、就学成为能力攀比等。

优质资源的普及，受益最大的是数以百万计
的中小学生及其家人。好学校遍地开花、优质学
位大为增多，这让家长们省心、放心、安心。优质
教育资源工程，也给教师们提供了提升专业素养、
综合素质的大好机会。一定程度上来说，择校择

的是师资。倍增工程中的一项重要内容，就是促
使教师之间加大交流，盘活省会教师资源这盘棋：
优质学校和普通学校之间，教师们或换校任教，或
一起备课，或定期举办听评课、业务探讨等，教师
整体水平上去了，教育教学质量提升就有了保证；
学校有了好老师，办人民满意的教育也就有了实
现之基、成功之本。

在河南这个发展不均衡的人口大省，教育是
中原崛起的“瓶颈”和“软肋”，教育发展的不均衡，
已经影响到社会公正价值的追求。因此，怎样把
教育搞好，直接关系到中原崛起和中原经济区建
设的质量和效益。

正如有人评论的那样，郑州市优质教育资源倍
增工程让教育回归了本真：优质教育资源从原来少
数人享有，变为普及性的大众化拥有。民生连民
心，民心聚民力。如今，在郑州，这项温暖人心的

“惠民工程”，一年比一年厚重，一年比一年精彩，广
大群众的生活质量和幸福指数也将越来越高。

优质均衡 惠民益民

俗话说：“十年树木，百年树人。”而如何更加
合理地分配优质教育资源，充分利用优质教育资
源，发挥优质教育资源的优势，则是一项非常有意
义的工作，也是当代教育改革的一项重要内容。
近年来，郑州市教育系统在这方面勇于探索、大胆
尝试、积极实践，取得了卓有成效的政绩。

众所周知，由于政策、城乡、区位，再加上历史
遗留等方面的原因，教育资源的水平可谓千差万
别，而优质教育资源必然成为社会一种稀有资源，
拥有该资源的学校也成为学生及其家长心目中的
圣地。于是，千方百计进入这样的学校就成了广
大学生及家长的不懈追求，托亲戚、找朋友，甚至
请客送礼，无异于打一场攻坚战。

在一年一度的秋季入学时，我们记者关注的
除了那些外来务工子女入学外，也关注普通市民
子女入学的问题，如何让广大市民的子女就近入
学，并尽可能享受到优质的教育资源，就成了各
级教育部门的当务之急。特别是自去年秋季以

来，郑州市教育局全面实施了优质教育资源倍增
工程，不仅让广大市民看到了希望，满足了愿望，
也给郑州教育界带来了不小的震动。去年秋季，
郑州58中被郑州中学托管后成为“郑州中学教育
集团58中”，而今年学校一下子就由44个班扩招
成 48 个班。“周边许多地方的学生和家长都慕名
而来，原本七年级计划划片500多名学，却一下子
多招收了300多名学生。”据郑州中学教育集团负
责人介绍，郑州58中作为一所名不见经传的区属
学校，通过“强校托管”方式加入郑州中学教育集
团后，学校有了质的变化，这些明显的变化让家
长们都看在眼里。所以，今年的招生不仅非常容
易，生源质量也好了许多。而与郑州58中学相同
的郑州29中被郑州11中托管后，硬件设施、校园
环境及教师教学理念与管理等方面均得到了明
显的改善……

进入2012年，郑州市大力实施优质教育资源
推进计划，投资 10 亿元实施 137 个“优质资源倍

增”项目，加快教育事业发展。郑州市教育局局长
毛杰说：“今年将新增中小学招生学位2.36万个，
届时，市区优质招生学位将达到6.24万个，占总招
生学位的62%。”

记得在我们的采访中，曾有人质疑：“难道换
个牌子，原本一般的学校就成名校了？”对此，郑州
市优质教育资源倍增工程指挥长卢欣华表示，优
质教育资源需要具备四大要素：政府的支持，优秀
教师的历练，勤奋、刻苦的学生和全社会的配合，
这本身就需要一个过程。而一个学校从弱到强，
也需要经过一段时间的沉淀和努力。优质教育资
源倍增工程实施不久即见成效，假以时日，其效果
将更加凸显。

当然，只有越来越多的学校有了优质的教育资
源，区域教育均衡才能实现质的飞跃，一方的教育
品质才能真正得以整体提升，教育才能得到社会普
遍认同和市民的真正信赖。

但愿这一天早点到来。

倍增工程需要全社会共同努力

作为一名跑了 7 年教育线的记者，我年年都
能感受到“大班额”给郑州市中小学学校带来的
压力，以及家长们对于优质教育资源的渴求，去
年在“走基层、转作风、改文风”活动中，我把目光
放在郑州市 36中，蹲点采访了郑州一中托管的薄
弱学校，教育资源倍增工程到底能带来什么？

去年十月，我来到了位于中原区须水镇的郑
州市 36 中，学校的塑胶跑道还没有铺好，校园里
还有些乱，但阮爱霞老师脸上却是写满了笑意，
她告诉记者，学校的操场铺了塑胶，就再也不会
一刮风就黄土满天飞，而且学生的宿舍也都装上
了空调。另外，这一届新入学的高一学生，也跟
往年大不一样，这些变化，都是在郑州市教育倍
增工程中，郑州一中托管郑州 36中之后发生的。

因为 36 中的学生普遍基础差，来到这里，
一中派到 36 中的老师们必须调整以前在一中
的教学方法，给同学们更多的辅导和关注，可
是，仍然有部分学生屡次违纪，这让老师们头
疼不已，“不放弃任何一个学生”是老师们给自
己定下的一个准则，早上 6 点开始早操，晚上 10
点下晚自习，老师们时刻地和学生们在一起，
老师们的付出，也得到了回报，记得当时采访
的时候，很多同学都对未来充满了信心：“班里
的学习氛围很浓，自习课班里的同学都是在那
认真地看书，我觉得我在这所学校，我能够考
上自己理想的大学。”

过了一年，当我再次到36中的时候，我发现学
校又发生了很大的变化，校园环境更加优美、教育

教学设施更加齐全，一中教师的教风和教学水平
推动全校教育教学上台阶。托管班学习氛围浓
厚，学生成绩提升明显。

记得在去年 8 月份举行的郑州一中教育集
团三十六中校区招生说明会上，郑州一中校长、
郑州一中教育集团三十六中校区校长朱丹说，
他们计划争取用两年的时间使三十六中达到并
超过市级示范性高中教学水平，四至五年的时
间达到省级示范性高中教学水平，六至九年的
时间达到郑州一中本部的教学水平，我想按照
目前的这个速度，这个目标可能会更快一些实
现，今年的中招录取工作马上就要开始了，今年
郑州 36 中的招生情况会怎么样呢？作为一个记
录者，我期待着。

教育资源倍增工程能带来什么

教育是最大的民生工程。优质教育资源倍增
工程，犹如核裂变的过程，除优质学校扩建挖潜
外，把优质名校优质教育教学的“核心”植入托管
或联合办学学校，在优质教育资源呈几何增长的
同时，产生巨大的正能量，使郑州教育的整体实力
和品质得到全面提升，最大限度满足人民群众对
优质教育资源的渴求。

在采访中记者深切感受到，优质教育资源倍
增工程的实施，使项目学校资源拓展与整合后，教
育教学质量得到稳步提升、办学水平得到整体提
高。倍增工程各项目学校严格按照教学安排、教
学评价、质量分析、校本教研、教育科研、质量考核
的“六统一”和优质教学资源、优质师资队伍、优质

教科研成果的“三共享”原则，积极开展“层级攀升
赛课活动”、“青蓝同辉工程”、“骨干教师引领课”、

“高效课堂大比武”、“一带二师徒结对”、“同课异
构”、“联合考试”、“质量抽测”、“同题同测同评”等
活动，不断加大教育教学交流力度，提高教师专业
水平，提升学校内涵质量。

“其实最吸引我们的是陇西小学的老师，特别
是听说陇西小学本校的优秀教师要来南校区上
课，我们更是哪里也不去了。”新入学的秦童和妈
妈拿着《入学通知书》，高兴地走进陇西小学南校
区报到。

优质教育资源倍增工程的实施，使广大群
众接受优质教育的愿望得到进一步满足。倍增

项目学校通过资源重组和优质学校成功管理经
验的输入，规模效益得到提升，优质学位的增
加，使更多孩子有了“上好学”的机会，“择校
热”、“大班额”现象得到缓解，如今的郑州 23 中、
郑州 71 中、郑州 83 中已经成为老百姓心中新的
名牌学校。

今年，郑州市教育局推出实施期为五年的优
质教育资源促进计划，从两年倍增到五年推进，郑
州市市区中小学优质教育资源整体覆盖率将达到
85%，其中义务教育优质资源覆盖率达到 90%以
上，高中优质资源覆盖率达到 70%以上。也就是
说，五年之内，郑州 85%的中小学都能达到优质水
平，最大限度地满足孩子“上好学”的愿望。

“上好学”的愿望得到满足


